

# GACETA UNAM



ORGANO INFORMATIVO  
DE LA UNIVERSIDAD NACIONAL  
AUTONOMA DE MEXICO

Tercera Epoca Vol. 1 No. 12 Ciudad Universitaria, 2 de octubre de 1970

## LA CARRERA DE DISEÑO INDUSTRIAL

El desarrollo industrial alcanzado por México ha hecho necesaria la formación de diseñadores industriales que tomen en cuenta las características propias de los materiales y productos mexicanos, expresó el profesor Douglas Scott, de la Escuela Central de Arte y Diseño de Londres, durante una conferencia de prensa que se llevó a cabo en la Escuela Nacional de Arquitectura.

Scott, quien por sus trabajos realizados en el campo del diseño recibió el premio anual del Consejo de Diseño Industrial de Inglaterra, indicó que actualmente los diseños industriales, en su mayoría, provienen o se copian de los Estados Unidos. En México, uno de los factores determinantes de esta influencia lo constituye la cercanía geográfica.

En relación con el diseño de los materiales y productos mexicanos, dijo que es necesario solucionar algunos de los más urgentes problemas de la industria nacional, como son los relativos a la calidad y al aspecto de los productos, al aumento de la productividad y al aprovechamiento máximo de las actuales instalaciones.

Con el diseño industrial, afirmó después, se pueden abrir nuevas fuentes de producción, conseguir que los productos mexicanos compitan con mayores ventajas en el mercado internacional y evitar la salida de divisas y el encarecimiento de los costos de producción por el pago de derechos sobre diseños extranjeros.

La tónica de la carrera de diseñador industrial, agregó, consiste en darle al estudiante un aprendizaje técnico y artístico que combine la sensibilidad estética y creativa del artista con el conocimiento científico y la disciplina intelectual del técnico, con un propósito social y económicamente útil.

En la UNAM, esta carrera se empezó a impartir en febrero de 1969, con 17 alumnos inscritos; actualmente hay 37.

## JORNADAS DE DERECHO

### INTERNACIONAL

Que la Facultad de Derecho vuelva a tener el prestigio que una vez conquistó en el ámbito nacional y señale nuevos senderos a la vida jurídica del país, fueron los deseos expresados por el Rector de la Universidad Nacional Autónoma de México, doctor Pablo González Casanova, al inaugurar las *Primeras Jornadas de Derecho Internacional*.

El Rector, quien estuvo acompañado por los doctores Gabriel García Rojas y Oscar Treviño Ríos, director interino de la FD y director del Seminario de Derecho Internacional del propio plantel —dependencia organizadora de las jornadas—, respectivamente, además de otros universitarios distinguidos como los licenciados Héctor Fix Zamudio, Gustavo Carvajal Moreno, Joaquín Sánchez Macgrégor, Jorge Moreno Collado y José A. Ibarra, hizo fervientes votos por que la mencionada Facultad vuelva a ser lo que fue en la Historia de México, y agregó que actos como las jornadas, que contribuyen a ese propósito, merecen toda la atención y el estímulo de las autoridades de la UNAM.

#### OBJETIVOS DE LAS JORNADAS DE DERECHO INTERNACIONAL

De los objetivos que se persiguen con la celebración de las jornadas habló el doctor Treviño Ríos. Dijo que en estos momentos es especialmente caótica la situación internacional y subrayó que las convulsiones políticas, de contenido social y económico, principalmente, han llegado a tocar todos los

aspectos de la vida en sociedad e involucrado a la comunidad internacional.

El señor Rector de la UNAM —dijo más adelante— ha señalado como uno de sus mayores deseos, no sólo el de elevar el nivel de la enseñanza doctrinaria en la Universidad, sino también el de aunar a su estatismo de gabinete e investigación de laboratorio, su proyección a las vivencias extramuros universitarios.

Lo que pasa en el mundo nacional e internacional, en su cruda realidad —comentó—, interesa a nuestra ciencia. Es necesario enjuiciar y valorar el mundo objetivo para producir una doctrina eficaz y dinámica. Nuestro Seminario —explicó— organizó estas jornadas para dar a conocer a la comunidad universitaria los problemas fundamentales que provocan el desajuste mundial, desde el punto de vista del Derecho Internacional.

#### MEXICO: NECESIDAD DE UN PROGRAMA DE POLITICA INTERNACIONAL

La necesidad de elaborar y llevar a la práctica un programa de política internacional de nuestro país fue puesta de manifiesto por la licenciado Guadalupe Belloc de Barrera, al impartir la primera conferencia de las jornadas.

La licenciado Belloc de Barrera, quien habló inmediatamente después de efectuada la ceremonia inaugural, se refirió al período inicial de las relaciones internacionales de México, destacando a través de su exposición la labor desarrollada por la Primera Comisión de Relaciones Exteriores (creada en 1821), en cuya acta constitutiva se señalan claramente "las directrices sólidas de respeto y dignidad internacionales que enarbola nuestro país en la actualidad".

Si tan importantes preceptos se lograron en un clima improvisado y dentro del ambiente de debilidad e impotencia que reinaba en esa época —afirmó—, ahora, con el prestigio logrado por nuestro país en el ámbito internacional, es posible dar un mejor giro a los problemas actuales. Para ello no es necesario adoptar una postura de paladín internacional, sino establecer las premisas que nos concede el Derecho.

Así, prosiguió, dentro de un programa bien establecido, se podría solucionar el problema de la salinidad del Valle de Mexicali, el aprovechamiento óptimo del Mar de Cortés (que utiliza en su beneficio EU); se podría reglamentar lo relativo a los fondos marinos, etcétera.

# convocatorias

INSTITUTO DE INVESTIGACIONES HISTORICAS

Se convoca a las personas que tengan interés en obtener una plaza de Investigador Auxiliar de Tiempo Completo, con especialidad en Historia e Historiografía del período Novohispano. Las condiciones que se requieren son las siguientes:

- No tener más de 40 años.
- Poseer un título o grado superior al de bachiller.
- Haber demostrado dedicación al estudio y capacidad para la investigación.
- Haber trabajado cuando menos un año en tareas de investigación dentro de la especialidad.

## II

Se convoca a las personas que tengan interés en obtener una plaza de Investigador Auxiliar de Tiempo Parcial, con especialidad en Historia Prehispánica. Las condiciones que se requieren son las siguientes.

- No tener más de 40 años.
- Poseer un título o grado superior al de bachiller.
- Haber demostrado dedicación al estudio y capacidad para la investigación.
- Haber trabajado cuando menos un año en tareas de investigación dentro de la especialidad.
- Saber el idioma náhuatl.

Los interesados pueden ocurrir a la Secretaría del Instituto, en consulta de las normas aplicables, para obtener toda la información necesaria. La solicitud por duplicado y el curriculum vitae, las copias fotostáticas de título, cédula de causante y demás documentos comprobatorios deberán ser entregados por quintuplicado en la Secretaría del Instituto en un plazo no mayor de quince días a partir de la fecha y publicación de esta convocatoria.

La Universidad hará un nombramiento respectivo limitado a un año, susceptible de renovarse según los informes que sobre el desempeño de la investigación rinda la Dirección del Instituto.

Los concursos quedarán terminados en un plazo no mayor de tres meses.

"POR MI RAZA HABLARA EL ESPIRITU"

Cd. Universitaria, 2 de octubre de 1970

EL DIRECTOR

Dr. Miguel León-Portilla

**UNAM**  
Pedidos a:  
Departamento de  
Distribución de Libros  
Universitarios  
Av. Insurgentes Sur 299  
Mexico 11, D.F.

**Libros  
Universitarios**

## FUERON DIFERIDAS DOS CONFERENCIAS DE DERECHO INTERNACIONAL

Las conferencias que se iban a efectuar mañana y el próximo sábado en la Facultad de Derecho de la UNAM,

dentro de las Primeras Jornadas de Derecho Internacional que se llevan a cabo en dicho plantel, fueron aplazadas para el lunes y el martes próximos.

De este modo, la disertación del licenciado Alberto Szekely sobre El Derecho Internacional frente al problema del Subdesarrollo se realizará el lunes 5 de octubre, y el licenciado Francisco Acevedo Mora se referirá a Los estupefacientes y la juventud actual: Control internacional, el martes 6. Ambas pláticas se efectuarán a las 19 horas en el Aula Jacinto Pallares de la mencionada Facultad.

Las Primeras Jornadas de Derecho Internacional se iniciaron el lunes pasado, organizadas por el Seminario de dicha rama de la Facultad de Derecho de la UNAM, con el fin de actualizar los conocimientos de profesores y alumnos universitarios acerca de los temas más importantes de la legislación mundial.

VIERNES 2

PROYECCION UNIVERSITARIA  
XEOT - FM Estereomil (100.9 m) y  
XEBS-FM La Chica Musical (89.7 m)  
a las 16 y a las 22 horas.

EL DERECHO INTERNACIONAL  
FRENTE AL PROBLEMA DEL SUB-  
DESARROLLO EN EL MUNDO. —  
Conferencia de Alberto Szekely. Aula  
Jacinto Pallares, de la Facultad de  
Derecho. 19 horas.

LA CONTAMINACION DEL AIRE  
—Conferencia de José Vicente Bar-  
ra. ENP No. 7 Ezequiel A. Chávez.  
19 horas.

CONCIERTO—Versión de concierto  
de Fidelio, de Beethoven. Orquesta de  
la UNAM. Director Eduardo Mata. —  
Auditorio Justo Sierra de Humanida-  
des. 19.30 horas. Boleto 8 pesos. Ab-  
no 72 pesos.—Estudiantes 4 pesos. Ab-  
no 36 pesos

TEATRO ¿Dónde está el hombre?  
Collage. Teatro Comonfort. 19.30 horas.  
Asistencia libre.

SABADO 3

LOS ESTUPEFACIENTES Y LA  
JUVENTUD ACTUAL: CONTROL IN-  
TERNACIONAL. — Conferencia de  
Francisco Acevedo Morga. Sala Ja-  
cinto Pallares de la Facultad de Dere-  
cho. 11 horas.

## CALENDARIO

Del 2 al 4

CONCIERTO. — Obras de Bachi-  
Busoni, Brahms, Chopin, Ravel, Liszt.  
Solista Yolanda Moreno. Auditorio  
Justo Sierra de Humanidades. 12 ho-  
ras. Asistencia libre.

DOMINGO 4

TEATRO GUINOL.—Casa del La-  
go. Foro abierto. 11 horas. Asistencia  
libre.

TEATRO: La compra del burro, de  
Bruno Traven.—Representa el Teatro  
Trashumante. Dirección: Selma Ma-  
rianni. Casa del Lago. Foro abierto.  
12 horas. Asistencia libre.

CONCIERTO.—Versión de concierto  
de Fidelio, de Beethoven.—Orquesta de  
la UNAM. Director Eduardo Mata.—  
Teatro Hidalgo. 12 horas. Boleto 11  
pesos. Estudiantes 6 pesos. Abno  
108 pesos. Estudiantes 54 pesos.

POETAS DE MEXICO.—Tenochti-  
tlan.—Conferencia de Victor Man-  
Castillo Ferreras. Casa del Lago. 12  
horas. Asistencia libre.

TEATRO INDIGENA — Representa  
el grupo Mascarones. Casa del Lago.  
Foro abierto. 13 horas. Asistencia  
libre.

TEATRO. Las falsas confidencias  
de Marivaux. Representa el grupo de  
teatro de la Facultad de Filosofía y  
Letras. Casa del Lago. Sala principal.  
17.30 horas. Boleto 4 pesos.

TEATRO. El retabillito jovial, de  
Alejandro Casona. Teatro Comonfort.  
19.30 horas. Asistencia libre.

**PROBLEMATICA DEL TEATRO.** Conferencia de Enrique Ruelas. ENP No. 7 Ezequiel A. Chávez. 12 horas. Asistencia libre.

**TEATRO. El retabillito jovial,** de Alejandro Casona. Teatro Comonfort. 19.30 horas. Asistencia libre.

**MARTES 6**

**COMBUSTIBLES NUCLEARES.** Seminario a cargo de Antonio Fornés. Salón 16 de la Facultad de Química. 19 horas. Asistencia libre.

**TEATRO. El retabillito jovial,** de Alejandro Casona. Teatro Comonfort. 19.30 horas. Asistencia libre

**PROYECCION UNIVERSITARIA.** Canal 11.—22 horas.

**MIÉRCOLES 7**

**CINE CLUB DE ECONOMIA. El ángel exterminador,** de Luis Buñuel. Auditorio Justo Sierra de Humanidades.—A las 12 y a las 20 horas. Abono para 4 funciones 10 pesos.

**LITERATURA DE PROTESTA.** — Conferencia de Margarita Pérez Piré. ENP No. 7 Ezequiel A. Chávez. 12 horas. Asistencia libre.

**SEMANAL**

de 1970

**PROYECCION UNIVERSITARIA.** XEOY - FM Estereomil (100.9 m) y XEBS-FM La Chica Musical (89.7 m). A las 16 y a las 22 horas.

**JUEVES 8**

**COMBUSTIBLES NUCLEARES.** Seminario a cargo de Antonio Fornés. Salón 16 de la Facultad de Química. 19 horas. Asistencia libre.

**TEATRO. La fierecilla domada,** de William Shakespeare. Teatro Comonfort. 19.30 horas. Asistencia libre.

**EXPOSICIONES**

**Cuevas: estatura, peso y color.** Museo Universitario de Ciencias y Arte (anexo a la Escuela de Arquitectura). Asistencia libre.

**¿Qué publica la Universidad?** Exposición de libros editados por la UNAM. Vestíbulo del Palacio de Bellas Artes.

Exposición de grabados, xerografías y litografías de Xavier H. Rivera. Escuela Nacional de Artes Plásticas. Asistencia libre.

**Checoslovaquia 100 grabados 100 fotografías.** — Museo Universitario de Ciencias y Arte (anexo a la Escuela de Arquitectura). Asistencia libre.

Exposición con dibujos de Leonardo de Vinci. Patio Principal de la Casa del Lago.

Exposición permanente del Museo de Geología de la UNAM. Ciprés 176 (Sta. Ma. la Ribera). De las 10 a las 19 horas de lunes a sábado. Domingo de 10 a 13 horas.

**LA OBRA DE CLAVIJERO EN LA BIBLIOTECA NACIONAL**

Una exposición en la que se exhiben dibujos y los originales manuscritos de las principales obras realizadas por el sacerdote jesuita Francisco Javier Clavijero, fue inaugurada recientemente en la sala José María Lafragua de la Biblioteca Nacional.

En la muestra —que fue instalada por el Departamento de Manuscritos de la Biblioteca Nacional con objeto de presentar una visión completa de las obras históricas escritas por este historiador acerca de las costumbres, los ritos, los mitos y la vida en general de los antiguos pobladores de México— se exhiben ejemplares de la *Storia antica del Messico y Disertaciones*, *Storia de la población de América*, *Disertaciones sobre la*

*América y Storia de la California*, obras publicadas en Italia a fines del siglo XVIII y principios del XIX.

De los libros mencionados se encuentran traducciones al español en manuscritos originales, así como reproducciones fotostáticas de los dibujos consignados por Clavijero en sus libros, en los que reconstruye algunos recintos ceremoniales del mundo azteca o explica los significados de los símbolos empleados por los indígenas en sus códices, calendarios y pinturas.

La exposición permanecerá abierta hasta finales de octubre, con el siguiente horario: de lunes a sábado, de las 9 a las 21 horas; domingos de las 9 a las 13 horas.

**LA UNESCO OFRECE TRABAJO A 2080 UNIVERSITARIOS**

La Organización de las Naciones Unidas para la Educación, la Ciencia y la Cultura (UNESCO), a través de la Dirección General de Intercambio Académico y Cultural de la UNAM, ofrece empleo a dos mil ochenta profesionales egresados de esta Casa de Estudios que se interesen en ejercer sus profesiones, impartir cátedra o realizar investigaciones en uno o varios países de los cuatro continentes. Los sueldos para los universitarios mexicanos que cubran las plazas vacantes varían de seis a quince mil pesos mensuales.

Los interesados pueden obtener mayor información en el tercer piso del edificio Oficinas Administrativas número 2, en la Ciudad Universitaria.

**NUEVA BIBLIOTECA EN LA PREPARATORIA 2**

Lic. Humberto Romero Cándano  
Director de la Preparatoria No. 2



*Una biblioteca con seis mil volúmenes sobre las distintas especialidades que se imparten a nivel de bachillerato, fue inaugurada recientemente por el Rector de la UNAM en el edificio anexo al plantel número 2 Erasmo Castellanos Quinto de la Escuela Nacional Preparatoria.*

*Con esta biblioteca, expreso el licenciado Humberto Romero Cándano, director del plantel 2, los alumnos de primero y segundo años, quienes reciben clases en esta unidad, podrán consultar los libros que requieren en las diversas asignaturas que se imparten en la Preparatoria.*

*Además, indicó, con esta nueva dotación bibliográfica la Preparatoria 2 contará con 36 mil volúmenes de consulta, ya que en el edificio principal hay una biblioteca con 30 mil libros de consulta para las ciencias, artes y cultura en general.*

*El material bibliográfico podrá ser utilizado por los estudiantes a partir de mañana. Está ubicado en el tercer piso del edificio de San Ildefonso 28, en el que se ha instalado el mobiliario necesario para la sala de lectura, y la estantería de los libros.*

# NOTICIAS

## UNIVERSITARIAS

### "LA LIBERTAD DE EXPRESION EN MEXICO"

La libertad de expresión en México: su marco legal y su extensión es el título de un ciclo de conferencias que se desarrolla actualmente en el salón 1 de la Facultad de Ciencias Políticas y Sociales. Las disertaciones están a cargo del licenciado Clemente Valdés Sánchez, profesor en la Facultad de Derecho, quien —en el transcurso de sus dos últimas intervenciones (los días 5 y 7 de octubre, respectivamente)— se referirá a "La libertad de expresión en la prensa" y a "La libertad de expresión en la política".

### MONOGRAFIAS

Con la asistencia del licenciado Moisés Hurtado González, director general de Enseñanza Preparatoria de la Universidad Nacional Autónoma de México, así como de varios representantes de las Embajadas de Estados Unidos y de la Gran Bretaña, alumnos del quinto grado del Bachillerato Universitario presentaron las monografías de esos dos países. Los trabajos elaborados por esos alumnos fueron dirigidos por la profesora Ernestina Miranda Olvera, y se exhiben a través de una exposición montada en la Biblioteca del Plantel 4 "Vidal Castañeda y Nájera" de la ENP. La profesora Miranda Olvera obtuvo de los gobiernos británico y estadounidense 10 becas para los autores de los mejores trabajos, además de libros, medallas y diplomas.

### INVESTIGACIONES OCEANOGRAFICAS

No obstante la importancia de los estudios marítimos, se les ha concedido mucho menos importancia que a las investigaciones espaciales. No obstante, a nivel internacional, en los últimos años se ha logrado un incremento considerable en las inversiones para realizar investigaciones oceanográficas. Así lo señaló recientemente el director del Instituto de Biología de la UNAM, doctor Agustín Ayala Castañares, quien informó que en Estados Unidos, por ejemplo, mientras en 1957 se invirtieron sólo 10 millones de dólares, en 1970 esta cifra sobrepasa los 514 millones.

### CONFERENCIA DE PRENSA

Refiriéndose al caso concreto de México, el doctor Ayala Castañares —quien dictó una conferencia de prensa la semana anterior— puso de manifiesto la labor de varios institutos de la Universidad de México, cuyos trabajos contribuirán en gran medida a la localización, explotación, evaluación y administración de los recursos naturales de las áreas costeras. Las Secretarías de Marina y de Recursos Hidráulicos, además de otras dependencias gubernamentales, han unido sus esfuerzos a las investigaciones universitarias para lograr tener un conocimiento más amplio de los litorales nacionales.

### CONCURSO DE MATEMATICAS

Ayer —jueves 10 de octubre— concluyó la primera fase del Concurso de Matemáticas convocado por la Dirección General de la Escuela Nacional Preparatoria. Las pruebas semifinales tendrán lugar el próximo 5 de octubre en el Plantel 6 de la ENP;

contendrán en ellas los 27 mejores alumnos de cada una de las materias incluidas en el certamen, triunfadores de la primera etapa. En el mismo plantel (sito en Corina 3, Coyoacán), el día 9 a las 18 horas se efectuará la prueba final, de la que saldrán los tres primeros lugares de la Preparatoria en cada una de las asignaturas mencionadas, y los tres primeros lugares de cada plantel.

### PELICULAS SOBRE ADMINISTRACION

Con el fin de dar a conocer a los alumnos y profesores de la Facultad de Comercio y Administración las experiencias de la industria en el mundo, la Dirección de ese plantel ha organizado la proyección de un ciclo de películas de largo y corto metraje. El profesor Roberto Monsiváis, coordinador de las exhibiciones, manifestó que los filmes muestran aspectos relacionados con la administración, la computación, las relaciones humanas, la producción y otras actividades afines con las carreras de Administración y Contabilidad.

## NUESTRA UNIVERSIDAD

### DIRECCION GENERAL DE BIBLIOTECAS

La Dirección General de Bibliotecas de la Universidad Nacional Autónoma de México coordina las 52 bibliotecas y 60 colecciones de seminarios ubicadas en facultades, escuelas, institutos y centros de investigación.

Las bibliotecas universitarias proporcionan:

- Servicio de consulta
- Préstamo de libros a domicilio
- Reproducción de documentos
- Ubicación de material de información, a través de su Centro de Documentación.

El número de volúmenes que contienen las bibliotecas es aproximadamente de un millón 200 mil. Sus colecciones son ricas en publicaciones periódicas, libros y folletos que prácticamente cubren todos los campos humanísticos y científicos.

La Biblioteca Central de la Ciudad Universitaria presta servicio de lunes a viernes de las 8:15 a las 20 horas; los sábados de las 8:15 a las 13 horas, y los domingos de las 10 a las 14. Los horarios de las demás bibliotecas varían de acuerdo a las necesidades de los usuarios.

#### PROYECCION UNIVERSITARIA EN TV

UN PROGRAMA DE TELEVISION CUYO OBJETIVO SERA PROYECTAR A LA COMUNIDAD LA IMAGEN INSTITUCIONAL DE NUESTRA MAXIMA CASA DE ESTUDIOS, CON LA PRESENTACION DE LAS ACTIVIDADES Y ACONTECIMIENTOS MAS RELEVANTES QUE SE REALIZAN Y SUCEDEN EN EL AMBITO UNIVERSITARIO.

VEALO TODOS LOS MARTES DE LAS 22 A LAS 22:30 HORAS, POR XE-IPN-TV CANAL 11.

#### GACETA UNAM Universidad Nacional Autónoma de México

Dr. Pablo González Casanova  
Rector  
Quim. Manuel Madrazo Garamendi  
Secretario General  
Lic. Enrique Velasco Ibarra  
Secretario General Auxiliar  
Dirección General de Información  
y Relaciones  
Lic. Gustavo Carvajal Moreno  
Director General

La Gaceta UNAM aparece semanalmente los miércoles, en periodos de vacaciones y exámenes, y cada tercer día en los periodos de clase.

Precio: 20 centavos

Publicada por la Dirección General de Información y Relaciones  
110 Piso Torre de la Rectoría  
C. U. México 20, D. F.  
Franquicia Postal por acuerdo presidencial de 8 de mayo de 1940.